

INFORME DE ACTIVIDADES 2021.
CENTRO UNIVERSITARIO DE LOS LAGOS.
UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Honorable Consejo de Centro del CULagos.

Distinguidos integrantes del presidium. Señor rector general de la Universidad de Guadalajara, Dr. Ricardo Villanueva Lomelí; señores secretario general y vicerrector ejecutivo de nuestra Alma Máter; secretarios de los sindicatos y presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios; secretarios académico y administrativo del Centro Universitario de los Lagos. Claustro de profesores, investigadores, trabajadores universitarios y estudiantes. Periodistas que nos hacen el favor de acompañarnos, señoras y señores.

GLOSA DEL VIDEO

GOBIERNO, GESTIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

El Centro Universitario de los Lagos ahora es más grande. Hemos recibido las instalaciones de la antigua Preparatoria Regional de Lagos de Moreno y la Unidad Deportiva. Esto representa un mayor espacio con áreas verdes, canchas de fútbol rápido, básquetbol, vólibol y frontón; donde, asimismo, hemos comenzado a construir, junto con la ciudad de Lagos de Moreno, un nuevo gimnasio de usos múltiples cuya primera etapa lleva un avance del 58%. De esta forma, el campus de Lagos se ha triplicado en metros cuadrados. Tan sólo en lo que se refiere al espacio construido, se trata de siete edificios que en total representan dos mil setecientos noventa y ocho metros cuadrados (2,798 m²) recién remozados e incorporados, y que ya se utilizan para oficinas, aulas, cubículos, laboratorios y delegaciones sindicales.

Los laboratorios de investigación se han fortalecido con su remodelación, mantenimiento y equipamiento. El año 2021 llegó el cromatógrafo de líquidos de alta resolución HPLC, el biorreactor, el espectroscopio Raman, el equipo para generación y muestreo de datos en entorno y la incubadora Marc Brinder. La capacitación para su uso correcto se encuentra actualmente en curso.

Hemos avanzado en los trabajos de la Transición Energética con la interconexión a la red de sistemas fotovoltaicos con capacidad de 30 kilowatts para un ahorro de energía de ciento sesenta y cuatro mil pesos y una reducción del dióxido de carbono de veinticuatro punto dieciséis toneladas, equivalente a la conservación de 608 árboles.

En el campus de San Juan de los Lagos inauguramos la Biblioteca Universitaria Dr. José Trinidad Padilla López, misma que recibió una donación de más de 20 mil libros por parte del director de la Biblioteca Pública de Jalisco. Durante la ceremonia de inauguración recibimos la donación de un mural interno para la biblioteca universitaria, obra del artista plástico jalisciense Marco Aníbal, con la que hemos aumentado nuevamente el patrimonio artístico de la Universidad de Guadalajara. La remodelación del auditorio de este campus registra un avance del 80 por ciento y actualmente alberga en su *lobby* una exposición pictórica temporal de Marco Aníbal.

Cabe destacar que el presente año de 2022 recibimos de la Administración General el equipamiento de 13 aulas modelo en San Juan de los Lagos y de otras tantas en el campus de Lagos de Moreno, que representa el doble de lo que se ha invertido en este rubro en otros centros universitarios.

Todas estas inversiones, obras e intervenciones en infraestructura y equipamiento se han hecho con la aprobación del Honorable Consejo de Centro, basado en el tope presupuestal que el Consejo General Universitario aprobó para el CULagos.

En total, se han realizado siete sesiones del Consejo de Centro durante el año 2021. En su sesión del 6 de octubre pasado aprobó bautizar con el nombre de alteños destacados al Centro de Autoaprendizaje Global en Lagos, y a la Biblioteca Universitaria de San Juan de los Lagos. Las comisiones han sesionado veintiún veces desde mayo de 2021 hasta el 8 de febrero de 2022. Han emitido 190 dictámenes, de los cuales 96 corresponden a la Comisión de Educación y 66 a la de Condonaciones y Becas.

INVESTIGACIÓN.

Una de las fortalezas del Centro Universitario de los Lagos es la Investigación, que se fomenta desde el nivel de licenciatura. Este año, en el marco del Programa de Estímulos Económicos a Estudiantes Sobresalientes, casi la mitad de los beneficiarios se incorporaron a una actividad de investigación. En el Programa Delfín, 31 estudiantes realizaron estancias en la Universidad Autónoma de Chiapas, la Autónoma de Tamaulipas, la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, la Universidad de

Colima, El Instituto Tecnológico de Estudios Superiores en Zamora y la Corporación Universitaria Rafael Núñez, en Colombia. Otros becarios más se incorporaron a la investigación en nuestros programas de posgrados de la Maestría en Energías Renovables y el Doctorado en Ciencia y Tecnología. Finalmente, otros hicieron investigación en el marco del PROSNI.

Actualmente hay 4 Cuerpos Académicos con la categoría de “Consolidados”, 4 “En consolidación” y 6 “En formación”. Sus proyectos abordan temáticas de óptica, matemáticas aplicadas, fisicoquímica, tecnología, energías renovables, sistemas biológicos, neurociencias, salud, psicología, procesos educativos, cultura, historia, antropología, letras y derecho. Este año se formó un nuevo Cuerpo Académico titulado “Espectroscopía Raman y nanociencia verde”.

Todos ellos trabajan en redes de investigación con equipos nacionales e internacionales. Cabe destacar los esfuerzos de la colaboración con el grupo de la Universidad Politécnica de Madrid, el Centro para la Tecnología Biomédica, y su avance en el estudio numérico y experimental del fenómeno de consistencia en redes de osciladores. Asimismo, en el ámbito de las Ciencias Sociales, la Red Internacional Temática de Colaboración Cultura y Patrimonio a la que pertenecen algunos de nuestros investigadores.

Este año de 2021 el CULagos aumentó el número de científicos que pertenecen al Sistema Nacional de Investigadores con respecto al año pasado y llegó a 43. Hay que destacar que algunos de ellos son egresados de nuestro Doctorado en Ciencia y Tecnología y actualmente son profesores de asignatura. Pero el número podría aumentar si prospera una apelación pendiente.

DOCENCIA E INNOVACIÓN ACADÉMICA.

Para el Centro Universitario de los Lagos la calidad en la formación profesional es un compromiso fundamental. Por eso hemos seguido trabajando en la evaluación y acreditación de todos nuestros programas educativos. Este año de 2021 logramos la acreditación de las licenciaturas en Abogado en ambas sedes, y de las ingenierías en Bioquímica y Mecatrónica; las dos primeras por los CIEES y las dos últimas por CACEI. De esta manera, salvo una excepción, todos los programas educativos de nivel licenciatura de este Centro Universitario, susceptibles de ser acreditados, ya tienen el certificado de calidad. Hace seis años solamente eran dos, hace tres años logramos que fueran seis y ahora son nueve.

Estos logros han sido posibles gracias a la conjunción de esfuerzos de todos los involucrados. En primer lugar, gracias a los docentes. El rector general entregó personalmente 26 nombramientos

definitivos, de los cuales 20 a profesores de tiempo completo y técnicos académicos, y 7 para la carga global de 12 horas a profesores de asignatura.

Este año 2021 el número de profesores que poseen la acreditación PRODEP ya son 72. Hace tres años eran 61 y hace seis años solamente llegaban a 49. Los profesores trabajan duro para actualizarse y preparar sus clases en nuevos contextos. A través del Programa de Formación para la Innovación Docente (PROINNOVA) se ofrecieron 12 cursos en los que participaron 101 maestros. También se impartió un diplomado para profesores que fue cursado por 59, quienes fueron capacitados en el desarrollo de competencias para generar procesos de aprendizaje innovadores. También se impartieron dos cursos para contextos de pandemia y confinamiento: uno se tituló “Enseñanza-aprendizaje en aulas virtuales” y el otro “Cómo fortalecer la comunidad escolar en tiempos de pandemia”. En este contexto, se instaló el “Consultorio para la enseñanza On-line en CULagos”, con el fin de establecer una red de soporte entre profesores para la docencia en medios virtuales. El Proyecto PROFIC (Professional Development in Intercultural Competence in Higher Education Institutions) que se realiza en conjunto con instituciones de América Latina y Europa continuó a través de talleres virtuales sobre competencias interculturales.

En segundo lugar, gracias a los sólidos programas de formación extracurricular, como la Feria de la Ciencia que este año de 2021 tuvo lugar entre el 9 y el 12 de noviembre de manera virtual y que registró una participación de 373 trabajos en modalidades de concurso; y la Feria de las Humanidades que se llevó a cabo del 28 al 30 de abril de ese año con el tema “resiliencia y equidad para la sostenibilidad”. En este marco se otorgó el “Galardón Carlos Terrés” a la Asociación Civil Salvemos Temaca en reconocimiento a su lucha por la sostenibilidad. Cabe destacar que este año 2022, la novena Feria de las Humanidades tuvo lugar del 8 al 10 de marzo con el tema “Sostenibilidad, un compromiso social poliédrico”, y la galardonada fue la Dra. Ofelia Martínez García, museógrafa y curadora oriunda de Lagos de Moreno, siendo la segunda mujer que recibe este reconocimiento anual al mérito en las Humanidades y las Ciencias Sociales.

Otros programas de formación integral y global son las cátedras, los coloquios de los posgrados, la Semana del Cerebro, el Encuentro para la Divulgación e Investigación en el Estudio de Sistemas Complejos y sus Aplicaciones, el Seminario de Internacionalización Universitaria, la Universidad Internacional de Verano, los programas de idioma extranjero JOBS y FILEX, la Global Citizenship Class, y los 12 de 15 programas educativos que exigen idioma extranjero como requisito de egreso. En este rubro fue notoria la presencia del Dr. Francisco Javier Marmolejo Cervantes,

presidente de Educación Superior de la Fundación Qatar, el 5 de julio del año pasado para dictar una conferencia magistral “Retos de las universidades como respuesta a la sindemia”. En este contexto, la movilidad docente y estudiantil internacional se dio de manera virtual en Alemania, Brasil, Chile, Colombia, Ecuador, Francia, Perú, Estados Unidos y Canadá.

En tercer lugar, gracias a los esfuerzos de los estudiantes porque muchos dan todo de sí mismos en su formación profesional. Por eso tenemos casos destacados como el de Jesús Esteban Ascencio, quien participó en el curso de capacitación The International Air and Space Program en la NASA, del 14 al 20 de noviembre en Alabama, Estados Unidos. Durante el curso, su equipo diseñó un proyecto que ganó el primer lugar: se trata de un resorte de ayuda para el aterrizaje de la nave espacial en el módulo lunar, con el fin de ahorrar combustible. También es de destacar el reconocimiento al desempeño de excelencia EGEL que recibió nuestra egresada en psicología Alejandra Sánchez Hermosillo, por el CENEVAL, en virtud de su sobresaliente desempeño “en todas y cada una de las áreas que integran el EGEL en Psicología”.

EXTENSIÓN Y RESPONSABILIDAD SOCIAL.

El Centro Universitario de los Lagos mantiene su compromiso social fuera de las aulas y del campus a través de la difusión cultural y artística, la producción bibliográfica, el servicio social, las prácticas profesionales en empresas e instituciones externas, el cuidado del medio ambiente y la salud.

Se llevó a cabo la décimo octava edición del festival cultural “Otoño en Lagos” en un formato híbrido, con actividades pictóricas, teatrales, musicales y formativas. En este marco, junto con la Secretaría de Cultura de Jalisco se realizó el foro “Industrias Culturales y Turismo Cultural”, con funcionarios, directivos y promotores turísticos de la región. El festival tuvo un alcance importante en redes sociales y más de un millar de asistentes.

Este año 2021, nuestro sello editorial abrió dos colecciones nuevas tituladas “Ensayos” y “Ediciones especiales”. Publicó una docena de libros con temáticas que van desde la Historia, la Poesía, el Cuento y la Novela hasta Ensayos filosóficos, literarios, de género y de divulgación científica. Se hicieron más de 15 presentaciones de libro en diversos sitios presenciales y virtuales como en el Teatro “José Rosas Moreno, en la Casa de la Cultura de San Juan de los Lagos, en la Librería Carlos Fuentes y en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara.

En materia de vinculación empresarial, este año 2021, 403 alumnos hicieron sus prácticas profesionales en la región Altos Norte, de los cuales 268 fueron asignados al sector público y 135 en

el sector privado. Las actividades realizadas por los practicantes se llevaron a cabo de manera semipresencial y remota. Se siguen fortaleciendo los lazos con el sector productivo y con las instituciones externas a pesar de que en el 2021 disminuyó la cantidad de convenios en esta materia en un 10%. Al día de hoy tenemos 80 convenios de Prácticas Profesionales vigentes. El número de prestadores de servicio social también tuvo una ligera disminución pasando de 480 el año pasado a 458 el año del presente informe. Hemos dado seguimiento y atención a nuestros egresados a través del programa “Egresados en Contacto”, particularmente durante la Universidad Internacional de Verano.

El Laboratorio de Innovación y Emprendimiento nos dio dos importantes satisfacciones este año: el 11 de marzo de 2021 recibió el distintivo “Waste Responsible Managment Institution”, que nos reconoce como una institución que se preocupa por el cuidado del medio ambiente; y en febrero de 2022 se incorporó a la Red de Centros de Emprendimiento e Innovación de la Universidad de Guadalajara que coordina la Dra. Gabriela Villanueva. Asimismo, 12 académicos y profesores se certificaron en competencias para la enseñanza y dirección del emprendimiento.

En materia de salud, durante la duración de la pandemia por Covid-19, se atendieron a más de 500 personas en los consultorios de nuestras dos sedes universitarias, sobre todo por enfermedades de las vías respiratorias y el aparato digestivo. También, se implementó el modelo de retorno seguro a las aulas a partir de abril del año 2020 con los protocolos sanitarios, instalando filtros sanitarios y capacitando personal. A partir del calendario 2020 B, se han hecho pruebas aleatorias para detectar la enfermedad conocida como Covid-19. En total se realizaron 650 pruebas entre estudiantes, profesores y personal operativo y administrativo del Centro Universitario. Nuestro Módulo de pruebas de Antígeno para la población de Lagos de Moreno, desde enero de 2021 realizó más de dos mil treinta y cinco pruebas. Por su labor en la coordinación de este módulo y por su solvencia académica, el Dr. Oscar Gutiérrez Coronado recibió la Presea al Mérito Académico 2021 en el marco de la Feria Internacional del Libro.

Sin embargo, también destacamos la labor que realizó durante toda la pandemia la Dra. Mónica Guevara, directora de los consultorios del Centro Universitario de los Lagos, quien ha mantenido el vínculo con el Sistema Institucional de Seguridad, Salud y Medio Ambiente de la Universidad de Guadalajara. Ella realizó 24 guardias médicas semanales en el Centro de Aislamiento Voluntario Villa Primavera de nuestra Alma Mater.

En enero y febrero de 2022, el Centro Universitario de los Lagos fue sede de la Jornada de Vacunación contra Covid-19 para el personal educativo de la región Altos Norte, en coordinación con personal de la Delegación Regional de la Secretaría de Educación, la Secretaría de Salud Jalisco, la Región Sanitaria II y, por supuesto, personal y voluntarios del Centro Universitario de los Lagos, durante 4 días se aplicaron 4919 dosis a profesores y trabajadores en general de escuelas públicas y privadas de todos los niveles educativos.

Señores consejeros de este Honorable Consejo de Centro Universitario: Esta es la síntesis de las actividades más relevantes realizadas durante el año 2021, que pongo a su consideración. Quisiera mencionar también un par de eventos importantes que culminaron hace apenas una semana: el curso-taller “Garantías del Acceso a la Información y Protección de Datos Personales”, que ofrecimos junto con el Centro de Estudios Superiores de la Información Pública del ITEI, (aprovecho para agradecer al Mtro. Salvador Romero Espinoza por este esfuerzo generoso) fue un curso-taller para funcionarios municipales, profesionistas, profesores y estudiantes que durante tres viernes reunió a 90 personas de Acatic, Encarnación, Jesús María, Ojuelos, San Juan de los Lagos, San Julián, San Miguel el Alto y, por supuesto, Lagos de Moreno. De hecho, la mayoría de los servidores públicos eran Lagos de Moreno, por eso aprovecho para saludar el liderazgo de su presidente municipal, el Lic. Tecutli Gómez y la jefa de gabinete Lourdes Wario. Asimismo, me parece digno de reconocer al presidente municipal de Ojuelos, Marco Antonio Jasso, quien tomó este curso-taller de principio a fin.

El segundo tema que quiero resaltar es la certificación que obtuvieron 6 de nuestros profesores por el Programa de Capacitación de Educador Internacional de Ingeniería: fueron los únicos de toda la Red Universitaria en conseguirlo, doble orgullo pues, y por eso los menciono: Juan Onofre Orozco López, Larisa Lara Ramírez, Luis Javier López reyes, María Isabel Pérez vega, Paola Villalobos Gutiérrez, Virginia Villa Cruz.

Antes de dejar el micrófono para dar paso a la réplica de nuestro rector general, quiero aprovechar esta última ocasión que tengo de hablar delante de ustedes en esta tribuna para agradecer la oportunidad que me han concedido de haber sido rector de este maravilloso Centro Universitario, con sede en dos ciudades igualmente maravillosas: San Juan de los Lagos y Lagos de Moreno. Este

es mi último discurso público como rector de CULagos. Y estas últimas palabras no quiero que sean una recapitulación de logros, que en realidad han sido ustedes quienes los han realizado, mejor quiero que sean palabras de agradecimiento.

Le agradezco a Luisa, quien siempre al pasar por la recepción por las mañanas, me daba los buenos días con una gran sonrisa, al igual que lo hacía con todos los demás. Le agradezco a Gabriel, jefe de mantenimiento, a quien siempre veía acalorado en los pasillos, o en los jardines viendo que no faltara un foco de luz o una manguera para regar las áreas verdes. Le agradezco a Ana Flores, quien hasta el último momento anduvo persiguiendo a todos los usuarios para tener el registro del patrimonio universitario en orden. Le agradezco a Alejandro Solís, con quien recorrí miles y miles de kilómetros en carreteras, tanto de día y de noche, que si los contáramos, seguro nos daríamos cuenta que corresponden a la vuelta al mundo en seis años.

En ellos quiero agradecer a todos los trabajadores operativos del Centro Universitario.

Le agradezco a la maestra Águeda, encargada de protocolo durante 6 años y coordinadora de personal durante tres, con quien en las buenas y en las malas (o debería decir “de buenas y más de malas”) tratábamos de atender las indicaciones que la Coordinación General de Recursos Humanos emitía sobre las cargas horarias y los mínimos de horas frente a grupo, que casi nos provoca una revolución de derrocamiento.

En ella agradezco a todos los jefes de unidad y coordinadores, tanto de área como de carrera.

Le agradezco a todos los profesores, de asignatura y de tiempo completo, en la persona del maestro Alejandro Velázquez Treviño, quien lleva sobre sus hombros la ingeniería en videojuegos, y desde que se creó lleva esperando una plaza que no termina por llegar. Le pido que no claudique, porque si lo hace nuestro programa educativo puede naufragar. Además, por si sirve de consuelo le diré que más esperó “el coronel”, de la novela *El coronel no tiene quien le escriba*, de Gabriel García Márquez.

Agradezco a la Dra. Rebeca Vanesa García Corzo, a quien le debo las grandes ideas para este Centro Universitario, algunas de las cuales se han convertido en realidad; y en su persona agradezco a todos los funcionarios directivos, jefes de departamento y a la Junta Divisional por todo el apoyo y el respaldo incondicional que siempre me brindaron.

Agradezco a los estudiantes, en la persona de Francisco, Frank, Consejero General Universitario, con quienes siempre trabajamos en proyectos conjuntos, sin distinciones de colores ni corrientes.

Todos ustedes hacen la fuerza de la Universidad de Guadalajara y hacen que el corazón de León ruja estruendosamente. Por eso muchas gracias

En la persona de mi esposa, la Dra. Isis Pegueros, agradezco a mis amigos y familiares, que tuvieron que aguantar mis altas y bajas, mis ausencias y presencias, y mis silencios sin motivo aparente.

No terminaría hoy si menciono a todas las personas a las que les debo mi gratitud. Por favor, les pido que acepten estas palabras que son de las más sinceras. Permítanme simplemente decir, para concluir, que ha sido un enorme honor haber sido rector del Centro Universitario de los Lagos. Y ahora que me despido, les aseguro que llevaré siempre conmigo el recuerdo de todos ustedes, de todos estos años de mi vida aquí en los Altos de Jalisco, de tantas experiencias y lecciones de vida, y que en mi corazón, también de León Negro, llevaré siempre todo el cariño que me entregaron sin que yo lo mereciera.

¡Muchas gracias!

Dr. Aristarco Regalado Pinedo

Rector del Centro Universitario de los Lagos.

28 de marzo de 2021.

SIETE DESTACABLES.

- 1.- El campus de Lagos de Moreno se ha triplicado en metros cuadrados: ha recibido las instalaciones del Centro Deportivo y la Preparatoria Regional, con siete edificios que representan 2798 m² de construcción. La primera etapa del nuevo gimnasio de usos múltiples lleva un 58% de avance.
- 2.- Los miembros del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) ya son 43.
- 3.- Se acreditaron 4 PE, con lo que ya están acreditados 9.
- 4.- Los profesores con acreditación PRODEP ya son 72.
- 5.- Se hizo la entrega del galardón Carlos Terrés a Salvemos Temaca (en 2021) y a la Dra. Ofelia Martínez (en 2022).

6.- El Módulo gratuito de toma de pruebas de antígeno para detectar Covid-19 realizó más de 2500 pruebas durante el año. (2035 a la población en general y 650 a universitarios)

7.- Durante 4 días el CULagos fue sede de vacunación contra la Covid-19 para el personal educativo de la región Altos Norte. Se aplicaron 4919 dosis.